Andrews IV, E. Wyllys y Anthony P. Andrews. A Preliminary Study of the Ruins of Xcaret, Quintana Roo, Mexico —with notes on other archaeological remains on the Central East Coast of the Yucatan Peninsula, Middle American Research Institute, Pub. 40, viii + 117 pp., 1 frontispicio y 125 ilustraciones, Tulane University, New Orleans, 1975.

Es trabajo resultado de un reconocimiento del que tentativamente se extraen y ordenan los principales datos de campo, a partir de alguna información general agrupada en los capítulos 1 y 2, donde se dan noticias fisiográficas e históricas bastantes escuetas. Tal vez sea la historia de las investigaciones arqueológicas en la región, la parte introductoria

mejor tratada.

La descripción del sitio de Xcaret cubre todo el extenso capítulo 3. Con magníficos dibujos reconstructivos, muy buenos planos y fotografías, contamos ahora, gracias al tratamiento descriptivo, con una de las
más detalladas monografías de uno de estos sitios asentados a lo largo
de la costa del Caribe. Xcaret y su caleta constituyeron una población de cierta importancia, y en sus manifestaciones arquitectónicas
están presentes todos los rasgos que la región ofrece: construcciones
circulares, templos con el friso liso, delimitado por dos fajas sencillas
a veces interrumpidas por nichos; muros de fachadas con inclinación
hacia afuera, con las jambas de las puertas inclinadas hacia adentro;
pequeños templos altares; decoración con estuco; templos en el interior
de cuevas; mala albañilería en cuanto al sistema de construcción; techos
planos; uso de morrillos y ramas para sostener el techo en el interior
de los templos; bóveda maya en forma de botellón; dinteles remetidos;
decoración con figuras de estuco en bulto, etcétera.

En el capítulo 4 se describen otros sitios de la costa: Playa del Carmen, Chakalal, Puha, Punta Chile, Xaac, Xalkú, Akumal, Punta

Matanceros, Xelhá, Punta Soliman y Punta Tulsayab.

Las conclusiones forman el capítulo 5. Comienza con un resumen del problema cronológico de acuerdo con otros autores que escribieron sobre la región, resultando que fue durante el Postclásico Tardío cuando ocurrió la máxima ocupación de esta parte de la costa; o sea durante el llamado Periodo Tulum (1200 a 1520 d. C.).

También se discuten algunos elementos de influencia 'mexicanos' presentes en la región: columnas serpentinas, columnas recubiertas de figuras de estuco, balaustradas serpentinas, alfardas con remate vertical

o "dado", estatuas de Chacmool, espacios con columnatas, la base de los templos terminada a veces en talud, estructuras redondas, y elemen-

tos o diseños toltecas en pinturas murales.

Finalmente se presenta un resumen de la localización y distribución de los sitios en la costa central y sus posibles motivaciones que impulsaron dicho asentamiento: facilidad para abastecerse de agua, caletas propicias para proteger el comercio marítimo a lo largo de la costa, recursos marinos, etcétera. Desgraciadamente es la parte del trabajo más débil, pues carece de cualquier intento de interpretación en que sería casi obligado el tratar, entre otros temas, sobre problemas de control social mediante la serie de centros religiosos y políticos establecidos en estos lugares estratégicos.

Pero tal limitación no disminuye las virtudes de la monografía, en la que encontramos como apéndice una útil y ordenada lista que, con referencias bibliográficas, da cuenta de los sitios de la costa este de

Quintana Roo.

CARLOS NAVARRETE